

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 16 DE ABRIL DE 1924

Número 106

PAX

Si cabe hablar de algo que puede ser una forma de reconciliación espiritual de los costarricenses, momentáneamente divididos por intereses pasajeros y sin trascendencia, si cabe hablar de eso, ahora que muchos hombres abrirán los libros eternos para leer aquellas palabras agrestes en que se cuentan las cosas que sucedieron un día en Jerusalén, saquen los costarricenses del fondo más puro de su conciencia un voto o una resolución de trabajar sinceramente unos y otros por la paz nacional. Estas mismas palabras se escucharán acaso en los templos y desde las cátedras de la iglesia nacional, pero también pueden ser ellas dichas desde este otro sacerdocio universal y magnífico que es la prensa.

Hay algo por encima de las pasiones, de los odios, de los celos, de las desconfianzas de los hombres. Hay algo aquí entre nosotros por lo cual se puede con alto orgullo hacer el grande o pequeño sacrificio de sentirse uno

superior a sí mismo. Si eso no existiera, si no existiera un noble motivo para que los costarricenses en ciertas horas se complazcan en llamarse hermanos los unos de los otros, habría que aceptar como un hecho sensible que la nación ha perdido aquellas fuerzas necesarias para unificar los sentimientos de sus hombres.

La lucha fué larga y fuerte. Pero no pueden vivir los costarricenses de la obsesión o de una victoria o de una derrota. Eso queda tras de nosotros. Lo que importa es todo aquello que llena el porvenir con vigorosos impulsos de atracción y hacia lo cual debemos consagrar nuestras energías. No es posible vivir de rencores ni de odios.

Pongan todos la fe en los intereses que tienen un valor más permanente. Hágase de la acción nacional siempre cosa grande y digna de vivir. Sea la renovación de los poderes lo mismo que es la institución de la justicia y

lo mismo que es la escuela y lo mismo que es el trabajo activo y lo mismo que es la libertad que se vive y lo mismo que es la fe del costarricense. Y no se busque en las ocasiones precarias como la presente oportunidad para darle suelta a los instintos ancestrales del hombre.

Sea el sentimiento de la ciudadanía, como actitud superior del individuo, aquel en que se inspire el costarricense para vivir su patria en lo que ella tiene de excelente, de ejemplar y de virtud.

Continuará la lucha por divergencia de opiniones, de deseos y de propósitos, pero hay un pueblo que puede mantener esa lucha social a cierta altura y que puede hacer de ella una escuela en América. Si los costarricenses no podemos levantar ese título como un privilegio de nuestros destinos, ¿para qué habríamos vivido entonces cien años de vida republicana sencilla y edificante?

Obsequio de La Liga Nacional Nicaraguense

Los distinguidos elementos que integran esta honorable agrupación, se reunieron ayer noche a las 19 horas en los salones de la "Palma" para obsequiar una copa de "champagne" a los señores Encargados de Negocios de la República de Nicaragua don Miguel Cárdenas, y al señor Secretario de la Legación don Francisco Ibarra Mayorga.

La fiesta fué de carácter íntimo y cordial. Hubo elocuentes discursos, y una magnífica orquesta amenizó el simpático acto que atrajo hacia ese lugar muchos amigos y simpatizadores.

El Hambre en Honduras

Uno de los horrores que trae consigo las guerras, está hoy amagando nuestra hermana república de Honduras: el hambre está diezmando las principales poblaciones.

Debido a que las tropas de uno y otro bando han agotado las existencias de cereales, el país ha quedado en la más espantosa situación.

Estas noticias han venido en cartas particulares que tuvimos a la vista.

EL EVANGELIO

La humanidad cristiana recuerda en estos días el final de la vida de Jesús. Hace dos mil años, Jesús modificó el espíritu del mundo e introdujo en la conciencia de la humanidad del Mediterráneo una conciencia más clara y más humana de Dios. En cuanto a los hombres, los cuales nada valían ante los juicios de ellos mismos, él les dió la medida de su propio sentido y desde entonces el mundo moral es del hombre como fuerza y no es el hombre para ese mando un pasivo instrumento.

Qué doctrina es esta que enseñó al hombre a sentirse hombre? Hace dos mil años viene esa doctrina trabajando el espíritu de los pueblos de occidente y gracias a ella la historia humana se va acomodando a los intereses o exigencias de una justicia superior, en medio de grandes y aún terribles conmociones. Todavía veremos cosas grandes, como signos de este difícil acomodamiento del hombre a los nuevos principios de la vida: el concepto de razas desaparecerá al cabo, el poder se hará más humano, la justicia práctica se hará más fácil, los caminos de la redención del hombre serán más amplios; la ciencia penetrará más profundamente en el misterio de la vida. Veremos a Inglaterra menos soberbia y a la India libre. Veremos al Asia iluminada: la guerra será despreciable; la cultura adquirirá el sentido de una religión del hombre y la Paz constituirá un principio orgánico de las sociedades. El ideal aún posee sus continentes desconocidos; Jesús como símbolo de ese ideal per-

manente y activo de la vida seguirá constituyendo la norma moral del hombre.

Ahora lo que se recuerda con piedad más o menos sincera es su muerte: es su última oración inmensa, es su angustia en el huerto, es el dolor de verse traicionado, es su sangre regada sobre las calles de la ciudad maldita, es el ultraje y la canallesca ofensa y la burla de que le hacen víctima, sus grandes y memorables palabras y su muerte. El historiador evangélico se entretuvo en dar los detalles de esta pasión dramática a sabiendas de que era con ella como alentaba a los débiles y les consolaba y los incitaba a sufrir el martirio. Mientras se sufra en la tierra, mientras haya un ideal como fuerza estimulante para el espíritu humano; mientras haya necesidad de hacer una oración; mientras la angustia nos devore, mientras haya ensueño y esperanza; mientras la humanidad conserve reserva de grande energía para perfeccionarse, el hombre de occidente volverá sus miradas hacia el lugar lejano en donde una tarde en tozca cruz de madera un hombre aceptó morir como imperativa necesidad para salvar los principios morales que él había predicado. Se pensará siempre con devoción más o menos pura, en la radiosa majestuosa de su martirio y a la luz de las estrellas se seguirá leyendo el evangelio de su vida y de sus doctrinas, como el único libro que de una manera sencilla y fecunda consuela y dignifica al hombre.

La política Española

La lucha entre el Directorio Militar y los intelectuales españoles, está produciendo sus naturales consecuencias, que en opinión general, pueden resultar fatales para el gobierno.

El Directorio Militar ha dispuesto la formación del expediente con idea de destituir del cargo, al catedrático de Derecho; doctor Jiménez Aguar juriscónsulto notable, por haber pronunciado un discurso en defensa de don Miguel Unamuno. Los estudiantes y profesores parecen no estar dispuestos a aceptar sumisamente el atropello militar.

Por otra parte la policía de Madrid se afana en cumplir los órdenes del Directorio, contra los alarmistas que propalan noticias relacionadas con los sucesos universitarios.

La situación se va empeorando en todo el Reino.

Las entrañas de la tierra

Dos modestos geólogos suecos han encontrado la manera de escrutar las entrañas de la tierra por medio de las hondas hertzianas.

El nuevo descubrimiento está llamado a revolucionar a la industria minera, hasta hoy forzada a hacer sus investigaciones por medio de la costosa trepanación mecánica.

Dicen los expertos que por medio de este procedimiento pueden escrutar por término medio seis hectáreas de subsuelo por día.

A los 103 años de edad tuvo un hijo

En Yugoslavia acaba de morir Joseph Maga a los 120 años.

Casóse tres veces, y su último hijo lo tuvo a los 103 años. De acuerdo con las leyes del

Corán, nunca usó bebidas alcohólicas, aunque fué un indeciblemente bebedor de café.

La apuesta Aguilar-Tinoco

Don Pedro Aguilar, del Naranjo y don Luis Demetrio Tinoco, apostaron, a fines del año pasado, que en las elecciones del dos de diciembre el Lic. Jiménez tendría mayor número de votos que el Lic. Echandi, según el señor Tinoco y lo contrario según el señor Aguilar. Y cada uno de ellos depositó diez mil colones en el Banco Anglo Costarricense. Consta la apuesta de escritura pública hecha ante el Notario don Claudio Castro Soborío.

Las elecciones del dos de diciembre pasaron; el Lic. Jiménez obtuvo mayor número de votos que el Lic. Echandi. La apuesta la ganó, sin discusión alguna, el señor Tinoco. Sin discusión alguna, porque no sabemos que haya posibilidad de una discusión acerca de este punto matemático y aún automático.

El señor Tinoco acaba de hacer una publicación en que da a entender que el señor Aguilar no ha perfeccionado la apuesta. Es decir, el señor Tinoco no a podido retirar los diez mil colones que le ganó al señor Aguilar. La cuestión parece muy sencilla. Y bien, porque no paga el señor Aguilar? Hé aquí una cuestión que a nosotros no nos incumbe hacer. Por qué no paga el señor Aguilar? En COSTA RICA casi todo el mundo lo conoce. Es un buen hombre. Es lo que se llama un gamonal en el Naranjo. En el Naranjo tiene su hogar y sus bienes. Allí vive él y trabaja con grande ejemplo. Creemos que es cultivador de café. Es de los hombres de Costa Rica, precisamente de aquellos que necesita COSTA RICA: de los que cultivan la tierra y la hacen fecunda y la ponen a servicio del país. El contribuye a hacer esa riqueza virtuosa de que vive modestamente el país, esa riqueza que le permite a la república pagar sus obligaciones y por lo tanto conservar su crédito como una presea de su vida, que le permite a la república vivir su paz republicana, mantener su escuela, hacer sus caminos y finalmente gozar de esta libertad ejemplar que se llama libertad costarricense.

No hay que forzar muchas palabras para hacer el elogio de don Pedro Aguilar. El suyo es un elogio que se hace por sí mismo. Basta ver a este hombre, fresco, robusto, altivo, recto, para comprender lo que es. Es un hombre. El elogio suyo lo hace su casa del Naranjo, sus campos sembrados, la tarea difícil de traer los productos desde el Naranjo hasta los mercados nacionales.

Don Pedro Aguilar, entusiasta echandista y de los que le dan prestigio a su partido, salvo lo que él ponga de pasión, que eso como hombre se lo perdonamos, un día poseído de la fe del triunfo de su causa, saca de las rentas que él edifica con su paciente trabajo, diez mil colones para entregarlos a la fortuna. Cualquiera se diría: por qué hace eso don Pedro? Qué fe tiene en su partido? El lo sabrá. Pero cómo arriega diez mil colones? Por qué no compró una finca con esos diez mil colones? Por qué no ha intensificado los cultivos de sus vastos campos? El lo sabrá. Pero indudablemente don Pedro tiene el orgullo del ciudadano, la fe ciega del partidario aún la vehemencia del amigo-

Todo esto es laudable en este hombre. Todo esto indica que él obra por superiores impulsos. Porque la apuesta no nos la explicamos de otra manera.

Lo malo fué que la fortuna, cuyas misteriosas leyes no conocen los hombres, puso a don Pedro frente a frente de don Luis Demetrio Tinoco; este buen caballero, también como don Pedro, amigo de la tierra, también como éste puntilloso y orgulloso y entusiasta y vehemente. La devoción jimenista del señor Tinoco es edificante; su visión patriótica para saber escoger el camino cuando el bien de la república está por medio, es admirable. Su fe en la victoria jimenista es grande. No digamos diez mil colones, aun su fortuna la pondría toda entera en una lucha como esta para decir a los hombres que él cree que su candidato es el más popular.

Obsérvese que la apuesta Aguilar-Tinoco, no es una apuesta menguada. No hablan ellos de la presidencia: hombres de trabajo su partidismo no se concentra en la posibilidad de una victoria presidencialhay algo que no es despreciable en ese hecho: lo que ellos han querido afirmar es simplemente su devoción por sus candidatos. Lo demás, ellos lo dejan a un lado.

No somos partidarios de las apuestas: no las haríamos nunca. Pero si se hacen se comprende que algo ponen de por medio los hombres. En este caso, mucho ha puesto el señor Aguilar mucho ha puesto el señor Tinoco. Los diez mil colones es lo de menos. Lo que está detrás de los diez mil colones es lo que tiene mayor valor. En realidad, estos hombres han puesto en la partida un dinero virtuoso; pero pusieron además la manera como ellos entienden a los hombres a y la manera como ellos consideran a los partidos. El señor Aguilar sabía que sus diez mil colones los jugaba con

un hombre de honor, como él ejemplar en su vida. Don Pedro sabía que al concertar la partida ya no hablaba sólo en nombre de sí mismo sino en nombre de su causa, en el de su candidato, el señor Echandi, en el de los que honran el partido, en el del Dr. Durán, en el de don Cleto, en el del señor Smith, en el de don Pedro Quirós, en el de don Juan Bautista, en el de un joven como Alejandro Aguilar, en el del Ministro Acosta, en el del señor Arzobispo.

Cuando se es un Pedro Aguilar se tiene derecho a poder representar moralmente el partido a que se pertenece y en todo partido hay un grupo por el cual bien se puede hacer un compromiso como este de Aguilar-Tinoco. También el señor Tinoco hablaba por su partido, por el grande orgullo del partido jimenista: también él hablaba por todos cuantos en el partido jimenista ponen a éste un sello de dignidad.

La apuesta Aguilar-Tinoco tiene su sentido, y los caballeros que la concertaron saben lo que significa. De otro modo no se explicaría cómo dos caballeros cruzan su acero para defender una cuestión de honor.

No nos importa lo de los diez mil colones. Nada puede importarnos eso. Nos importa el gesto civil de los dos hombres, el uno puesto enfrente del otro abogando por la popularidad de sus jefes. Si el señor Tinoco perdidioso no hubiera querido pagar la apuesta a don Pedro Aguilar, qué hubiéramos pensado los republicanos del señor Tinoco? Una derrota política tampoco nos importa. Pero esa derrota manchada con una debilidad no sabríamos cómo sufrirla.

Si nos dijeran: qué cree Ud. que don Pedro Aguilar no pagará la apuesta al señor Tinoco? Nosotros responderíamos: Nunca. Estamos seguros que don Pedro Aguilar, del Naranjo, pagará esa apuesta.

De nuestra vida teatral

Sigue cosechando constantes ovaciones la *troupe* que en el teatro América capitanea el celebrado actor Leonardo Campaña, en unión de la eminente primera dama señora María del Pilar Martínez.

Si en la mujer "X" y en "Mala Ley" se destacan sus arrogantes figuras, que diremos en "La Garra," preciosa y delicada obra de Linares Rivas, en la que Campaña luce derroche de arte con un mérito artístico, algo muy superior a otros primeros actores que nos han visitado con muchas pretensiones.

María del Pilar y Campaña honran al Teatro Español, y donde quiera que la suerte guíe sus pasos, allí serán dos fuertes columnas sostenedoras de un arte nuevo, pues ambos elementos llevan en el alma, un bagaje de energías, que nunca decae, por estar dotadas de todas las buenas condicio-

nes que requiere el artista para triunfar en su carrera.

Otro actor que por olvido involuntario omitió nombrar el cronista en la reseña anterior de "La Vida Comienza Mañana," es el joven Roberto Font. Pero nunca es tarde para dedicarle con justicia, el elogio que merece.

Su personaje "Marcucho" en la obra citada, fué excelente. Tiene clara dicción, facultades y es un joven que promete mucho en la escena.

No quisiéramos que se desviara de su marco de modestia, engañado por los halagos de los aplausos, cuyos homenajes son frecuentemente los más perjudiciales para el artista. Si Roberto marcha por el sendero del estudio, sin creerse por esos aplausos que ha de oír en el curso de su carrera, su final en la vida del arte será glorioso. Es un joven que tiene a su frente un gran porvenir.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

Las exageraciones de la prensa extranjera

Con motivo de los temblores recientes, vienen algunos diarios comentando noticias alarmantes que aquí en el país desconocíamos.

Para que nuestros lectores guzguen, reproducimos una de esas notas con sus correspondientes títulos:

ULTIMAS NOTAS DE COSTA RICA
CAYO a la IGLESIA de SAN MATEO

A consecuencia de los últimos desastrosos terremotos en Costa Rica, quedó totalmente

destruida la iglesia del pueblo de San Mateo.

La Cruz Roja Americana obsequió a la de Costa Rica con doscientas camas de hierro para uso de los heridos y enfermos.

El almacén de los señores Odio y Odio incendió, en tanto que se desarrollaba uno de los grandes sismos.

Una pareja de enamorados tuvo la feliz ocurrencia de unirse en matrimonio mientras ocurrían los movimientos tectónicos.

La muerte de Marden

Para los que leen a Marden, vulgarizador de algunas buenas ideas de energía moral y de optimismo, alguna impresión debe causarles la muerte de este tenaz escritor. Marden murió el diez de marzo en California, pocos días después del homenaje que le hicieron algunos amigos suyos en el Club Aldine de New York, del cual durante varios años había sido presidente. Además de haber fundado la revista Success, el Marden ha escrito como cincuenta libros cuyo objeto fue siempre el de inspirar el valor, la confianza en sí mismo y el cultivo del carácter individual. El ciudadano modesto y solitario, ha podido ver los resultados de su influencia. Sus libros han sido traducidos a muchas lenguas y especialmente se han popularizado en los países latinos, particularmente en América, España e Italia. Desde

la guerra, Alemania también ha vulgarizado los libros de Marden y se han derramado cerca de medio millón de ejemplares. La influencia de Marden se ha hecho sentir también en el Oriente especialmente en el Japón. Marden quedó huérfano muy joven en Nueva Inglaterra y se ha elevado a una firme posición de educador a través de los innúmeros obstáculos que le presentó la vida. Se recomienda entre otros de sus libros El Poder del Pensamiento. En éste puede decirse que se resume la doctrina ética y dinámica del profesor Marden.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Juego de Muebles

Se vende uno de caoba tapizado, compuesto de un sofá, dos sillones, cuatro sillas y una mesa de centro. En la Administración de LA VOZ informarán.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. —DAVID ROJAS FLORES.

Avenida Fernández Guell



Teléfono No. 256 San José, C. R.

HARINAS
TRIUNFO
LEON DE ORO - FANCE
POR LLEGAR DONDE
A. BRESCIANI

Evocaciones Bíblicas

La Crucifixión

En las afueras de la ciudad de Jerusalén, allá en el alto monte del Calvario fueron levantadas tres cruces para tres delictivos; dos por ladrones, y uno por amor a los pecados.

El que amó a los pecadores, tenía sus manos enclavadas, manos que calmaron la tempestad del Tiberiades, manos que siempre estuvieron listas para bendecir a los arrepentidos, manos que azotaron a los corrompidos mercaderes, que tomaron la casa de oración para hacerla cueva de ladrones; casa donde las oraciones subían al trono de la gracia del Creador, como sube hacia las alturas el humo perlumado del incienso.

Sus piés estaban atravesados por ásperos espigones, piés que antes habían andado sobre las embravecidas olas del mar de Galilea. Aquel, cuya lengua le fué humedecida con hiel; lengua que moduló frases sanativas, de perdón y de vida. Sanativas, para el paralítico, de perdón para María Magdalena, y "Talitha cumi!" que fueron suficientes para revivir a la hija de Jairo. Palabras de vida eterna, cuando el ladrón arrepentido dijo: "Señor acuérdate de mí, cuando vinieres a tu Reino." Y tuvo la respuesta que vino a su alma como un raudal de agua cristalina dándole satisfacción y paz. "De cierto te digo que hoy estarás

conmigo en el paraíso." Luego preguntó a su padre en angustiosa exclamación: "Dios mío! Dios mío!" ¿Porqué me has desamparado? Entonces empezaron las tinieblas a oscurecer el monte y a envolver la cruz de Cristo donde ninguna mirada podía penetrar. La naturaleza misma parecía armonizar con tan terrible escena. El sol dejó de brillar, después de haber llenado la tierra y el firmamento de intensa claridad.....

El terror se apoderó de todos; cesó la vociferación de hombres, mujeres y niños, todos se postraron en tierra presos de espanto. La tierra tembló, y todos escuchaban los ruidos potentes de los truenos, y contemplaban el constante relampagueo que iluminaba la cruz y al Redentor crucificado. Extendiéronse las tinieblas sobre todo Jerusalén y sobre los inmensos llanos de Judea. Luego como el agudo toque de clarín, resonó a travez de toda la creación sus últimas palabras: "¡Consumado está!" "¡Padre en tus manos encomiendo mi espíritu!" Una aureola de luz le circundó iluminando su rostro vivamente, luego inclinó su cabeza coronada de espinas y expiró para salvación de las almas.

CLEMENTE ALPIREZ

Abril de 1924.

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

Enterró su pasado

Una mujer con un «pasado» es una pesadilla para el hombre que desea casarse con ella.

¿Qué actriz teatral no está expuesta a tener un pecado antes de que llegue el hombre que quiere llevarla al altar?

Miss Sonderson tenía un pasado, dicen los diarios de Nueva York, cuando un millonario cubano le pidió que fuera su esposa.

Pero el novio pidió que la novia sepultara su pasado. Y ella aceptó. Fué a ver a un empresario de pompas fúnebres. Compró un lujoso ataúd. Invitó al entierro a sus amigos y con toda la pompa fúnebre que el caso exigía, dió solemne sepultura a sus viejas cartas de amor, a las joyas que había recibido, a todos los recuerdos, a todas las memorias del pasado.

Muy bien; ya la novia no tiene pasado: está muerto, bien muerto, enterrado con todas las formalidades. La partida de defunción está en forma. Se ha cremado al difunto. ¿Qué más se le puede pedir a la novia?

Hagamos votos para que el marido no se convierta

en un adepto de Conan Doyle y espiritistas que dicen tener pruebas de que los espíritus de los muertos vuelven.

Vapores a cambio de aeroplanos

El encargado de la Legación de Nicaragua en Washington acaba de participar al señor Presidente que el Departamento de Estado le comunicó que es muy probable que el Departamento de Guerra acepte la devolución de los aeroplanos—propuesta por el Gobierno nicaragüense—a cambio de dos vapores guarda costas que le solicitan.

De ese modo se va a conseguir devolver las máquinas aéreas ya inservibles obteniendo en su reposición dos vapores costeros con los que vigilarán las zonas del Atlántico y Pacífico.

Estos aeroplanos costaron al Gobierno de Nicaragua la cantidad de 15 mil dólares cada uno.

Teatro Moderno

MIERCOLES 16 de Abril

A las 7 p. m.

Muy buenas cómicas

A las 8.30 p. m.

Grandiosa reprise de

Arenas Candescentes

Jueves y viernes no habrá función

Variedades

MIERCOLES 16 de Abril

A las 7 p. m.

A las 8.30 p. m.

La grandiosa película religiosa

Vida, Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo

En colores

Lun. o Butaca... \$ 0 50

Galería..... 0 25

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

NEOBIOS

Representante: E. de Benedictis Apartado 467

AMERICA

Edificio contra temblores

MIERCOLES 16 de Abril

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

Por última vez el grandioso drama sacro

Vida, Pasión y Muerte de Ntro. Sr. Jesucristo

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volanta de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina se informarán.

Teatro Adela

muy pronto grandes Novedades

La Política de Honduras vista por los americanos

En Review of Reviews pública Charles W. Hackett, profesor de Historia de la América latina en la Universidad de Texas, pública un artículo sobre la revolución en Honduras.

El primer párrafo de ese artículo es un juicio severo sobre Honduras: "De las cinco repúblicas de la América Central, Honduras, con su población extremadamente ignorante y atrasada, sus pobres medios de comunicación, y su inestabilidad política y financiera, ofrece un contrato con respecto a algunos de sus vecinos."

Entre los capítulos del artículo se halla esta explicación acerca de la actitud de los Estados Unidos: "Entre tanto el gobierno de los Estados Unidos el 2 de Julio llamó, por medio del Ministro americano Morales, la atención del gobierno de López Gutiérrez acerca de las condiciones político económicas e hizo notar la grave situación en la cual podría encontrarse Honduras si no se llegaba a una inteligencia satisfactoria entre los candidatos presidenciales hondureños que previniera la revolución y sus desastrosas consecuencias. También se informó que el gobierno de los Estados Unidos sostendría el artículo 11 del Tratado de Paz y amistad firmado el 7 de Febrero de 1923, por los delegados de las cinco repúblicas centroamericanas. Este artículo, en parte, declara que ningún gobierno de las repúblicas centroamericanas reconocerá, en adelante, a ningún gobierno que llegue a ejercer el poder en cualquiera de ellas por medio de un golpe de estado o de una revolución contra un gobierno reconocido hasta tanto que los representantes legítimos de ese país no reorganicen el gobierno constitucionalmente."

En este otro párrafo el escritor se imagina a Honduras revolucionada: "De este modo la campaña presidencial degeneró en la dictadura y en la guerra civil. Como resultado de ello, Honduras se encontró a principios de Febrero sin leyes, sean estatutarias o constitucionales, y con su comercio paralizado, sus industrias

cerradas, sus líneas telegráficas hechas pedazos, la vida de la prensa suspensa, y la vida y la propiedad de los ciudadanos puestas en peligro. Para obtener rentas la dictadura acudió a la imposición de empréstitos forzosos sobre los nativos y extranjeros, con lo cual, en el caso de los últimos, tuvo que violar los tratados con las naciones extranjeras. Desde el primero de Febrero los ciudadanos no se aventuran por las calles de Tegucigalpa más allá de las siete de la noche por temor de los frecuentes tiroteos entre las tropas del dictador y las de Carías, cuyos partidarios abandonan la ciudad al amparo de la noche para incorporarse a la revolución. En la costa norte grandes plantaciones de banano están amenazadas por la guerra civil.

Los plantadores de bananos han tenido dos años malos con motivo de los ciclones y las tempestades, pero este año se calcula que la cosecha de la fruta es la mejor durante varios años y a principios de febrero la cosecha podía calcularse en millones de dólares, de modo que si no fuera posible cortar la fruta, la pérdida para los plantadores sería total."

El artículo hace jugar a la esposa de López Gutiérrez un papel preponderante. "Durante los últimos pocos meses López Gutiérrez mostraba un estado de decaimiento de sus fuerzas físicas como resultado de su difícil posición, y es notorio que cada vez más y más el dictador se abandonaba al consejo de su joven y agresiva compañera, doña Anita Lagos de López Gutiérrez. Del 1º de febrero al 10 de marzo él dominó como dictador nominal absoluto. El 4 de marzo huyó de Tegucigalpa y fue a unirse con su esposa en Arapala, en donde estaba esta ionado un crucero americano. Los despachos del 10 de marzo dicen que murió este día. Tenía sesenta y cinco años y era hijo de un ex-presidente. Después de la muerte del dictador, su gabinete, presidido por Francisco Buesco, asumió todos los poderes del estado. Hasta febrero de 1924, Buesco fue el tercer designado para la presidencia de Honduras.

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Busque nuestra edicion proxima

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Armas nacionales que no se encuentran

El Comandante Cantonal de Poás telegrafió ayer al Señor Gobernador de la provincia para que este alto funcionario investigue con el anterior Jefe Político de aquel cantón — hoy empleado en la Gobernación de aquí — acerca del paradero de dos revólveres nacionales y dos crucetas que recibió cuando se hizo cargo de la Jefatura, y que ahora no

aparecen por ningún lado ni hay un policial que sepa dar fe de su paradero.

De aquí surgen muchos comentarios que deben aclararse por el buen nombre de ese ex-Comandante cantonal.

Pudiera ser que esas armas hayan pasado al arsenal revolucionario y ese señor cargue con el sanbenito estando quizás limpio de tal pecado.

El congreso entra en receso

Con la sesión de hoy suspende el Congreso sus labores para reanudarlas el próximo lunes de Pascua.

Quedan pendientes de tramitación algunos proyectos del Ejecutivo y otros asuntos que se discutirán en las próximas sesiones.

Se devuelve un reo a Santa Cruz del Guanacaste

Ayer ingresó en la cárcel de mujeres la indiciada en un delito de contrabando, Margarita Falcón, cuyo hecho tuvo su desarrollo en Santa Cruz.

Por error del Alcalde de aquel lugar fué remitida a San José custodiada por policiales de Puntarenas.

Hoy se recibió el aviso de que la indiciada Margarita Falcón sea trasladada a Santa Cruz, en cuya ciudad guardaba prisión según sentencia ya dictada por la autoridad local.

Tendrá por prisión la casa de doña Elenita v. de Ramírez.

Protesta del ateneo argentino contra el nombre de Firpo

El ateneo argentino efectuó un mitin en la Plaza mayor de Buenos Aires, para protestar de un acuerdo tomado por la Municipalidad de Guaymalién nombrando una nueva calle con el nombre del boxeador Luis Angel Firpo, en vez de Vicente López, quien fué autor del Himno nacional argentino y notable historiador.

La acción del Municipio se calificó de insultante a la memoria del ilustre sabio, y los allí reunidos enviaron una carta de censura, acompañada de una copia de Historia de Argentina de Vicente López.

Una transacción judicial que camina muy lentamente

Son constantes las protestas que recibimos de los comerciantes damnificados a causa del incendio ocurrido el 28 de mayo del año anterior en la manzana norte del Mercado, en virtud de la falta de actividad para el arreglo y liquidación del reparto que según la ley corresponde hacer a cada uno de los no asegurados y que tuvieron pérdidas de considerable.

Conocemos muchos de esos comerciantes, que actualmente pasan miles de apuros y que tienen compromisos por crédito pendientes que no pueden detener más tiempo.

Si las casas aseguradoras cumplieron su misión liquidando las pólizas de aquellos riesgos, ¿cual es el motivo para no liquidar el 10 por ciento a los demás perdidosos?

Se nos dice que corresponde la resolución de este asunto al Sr. Procurador Municipal, y a este funcionario apelamos, para que active su tramitación y ordene liquidar ese porcentaje que se encuentra durmiendo el sueño eterno.

Un gran robo de alhajas

En el barrio de Santo Tomás del Cantón de Santo Domingo de Heredia, se cometió estos días un escandaloso robo, consistente en una variedad de joyas.

Acendi lo robado según cálculo aproximado a unos \$ 2,500.

Tan pronto la familia perjudicada se dio cuenta del hecho, se puso en contacto con el Gabinete de Investigación, cuyo Jefe, el Coronel Pinaud, orde-

nó al punto dar con los indicios, ocupando para esta labor, dos de sus más activos pesquisas.

El resultado no se hizo esperar, y después de un buen trabajo, pudieron capturar a los autores del robo, quienes eran vecinos del lugar, y al mismo tiempo se recuperaron todas las alhajas.

El asunto se tramita en la Alcaldía de Santo Domingo.

A un cochero lo narcotizan para robarlo

Esto ocurrió en el corazón de la capital, anteayer por la noche.

El áuriga es Ismal Barrantes quien tiene a su cargo el coche número 79.

Varios individuos entre cuyo grupo habían personas por él conocidas, le ocuparon el carruaje bajo pretexto de efectuar un paseo por la ciudad, y después de invitarle repetidas veces a tomar licor, abusaron de su estado, robándole todo cuanto guardaba en sus bolsillos, entre cuyos objetos tenía un reloj de alguna estimación.

Tan pronto se dió cuenta del daño recibido, se presentó en la sección de detectives dando cuenta del hecho, y media hora después, estaban recuperados muchos de los objetos robados que aparecieron en poder de un nicaragüense, quien dice los adquirió en compra efectuada a un señor propietario de uno de los hotelillos del Mercado.

Ayer mismo, fueron detenidos los autores del robo quienes se pusieron a la orden del Juez respectivo para su juzgamiento.

Los rateros

Penetran en una casa y se llevan hasta el gato

Esto le ocurrió a don Balbanero Hernández vecino de Ojo de agua.

Los profesionales en el robo se han extendido por todo el país, dejando siempre en la capital el principal centro de sus operaciones.

Se conoce que hay una banda general de rateros, que operan por indicaciones de sus Jefes y no hay día que no cometan una de sus hazañas.

Estos días le tocó el turno a don Balbanero y cayeron sobre su residencia, dejándole sin una prenda de ropa que ponerse, pues los ladrones se llevaron 5 pañolones, 2 sombreros de paja, 3 sacos de casimir color café, 1 fustán bordado, 2 pantalones, un anillo de oro marcado T. A. y otros muchos objetos, que valdora en \$700.

La S. Santa en los campos

Muchas familias preparan viaje para los campos, con objeto de disfrutar estos días de Samana Santa de los aires frescos que nos brinda la naturaleza.

Algunos jóvenes organizan excursiones a Puntarenas, Limón y otros lugares para participar igualmente del descanso durante esta semana de asueto volviendo gozosos el próximo lunes a reanudar sus faenas cotidianas.

No hay fondos para la construcción de Edificios Públicos

Se nos informa que la Dirección General de Obras Públicas, suspenderá los trabajos de reconstrucción acordados y que son de imprescindible urgencia.

El motivo queda justificado No hay dinero en el Tesoro Nacional para reparar tanto daño que nos hicieron los recientes temblores.

Desafío de Base Ball

Se anuncia para el próximo domingo un reñido encuentro entre los "Limonenses" y el "San José" integrado por jugadores escogidos de confianza.

El partido tendrá lugar en la plaza "González Víquez" comenzando a las 9 de la mañana. Amenizará el acto la Banda Militar que ha sido cedida gratuitamente por el señor Ministro de Seguridad.

Alrededor de la cancha se colocarán 400 sillas para los aficionados al deporte.

Hay gran entusiasmo por presenciar este encuentro entre ambos teams, que ha de resultar bastante interesante.

Los jugadores del San José son los jóvenes Felipe Pozuelo, catcher; Miguel Masís, pitcher; Enrique Pozuelo, schar stop; Dagoberto Peña, 1ª base; Carlos Crosse, 2ª base; Gastón Michaud, 3ª base; Gilberto Varela, Alberto Carvajal, Carlos Silva, fielders.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARC A PUCHET)

EDUARDO PUCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSÉ, C. R.

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAÍS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS



United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra. Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes.

G. P. CHITENDEN, Administrador

San José, Marzo 27 de 1924.